## PROGRAMA DE SENDERISMO 2019 G.A.S. Los Osos

#### RUTA:

LOS CASTILLOS DE REAL DE LA JARA Y LA RIVERA DEL CALA

(PARQUE NATURAL SIERRA NORTE DE SEVILLA)

# **FECHA**: 26 de enero de 2019

#### **SALIDA DE UTRERA:**

8:30 h.: Lateral Estación de Autobuses

Durante el trayecto en autobús no se efectúa

parada (venir desayunado)

### **CARACTERISTICAS DE LA RUTA**

- recorrido: Circular

- longitud aproximada: 15,5 kms.

- duración aproximada: 5:00 horas - dificultad: Baja

#### **TE ACONSEJAMOS QUE LLEVES**

Calzado: botas de senderismo o media montaña

- Mochila: debes llevar una de entre 20 v 35 litros de capacidad, con el siguiente contenido:
  - · Agua suficiente para la ruta (muy importante) al menos 1,5 litros de líquidos.
  - · Comida para almorzar durante la jornada (bocadillos, frutos secos, azúcares...)
  - · Chubasquero o ropa de aqua
  - · Protección solar y labial
  - · Gorra
  - · Ropa de abrigo, y lo que preveas pueda hacerte falta...

Si tienes alguna duda pregunta a los monitores.

#### **INFORMACIÓN DE LA RUTA:**

(Extraída del libro "Sierra Norte de Sevilla" de José Luís Cuenca Díaz y Alfonso García Veiga, Editorial La Serranía)

Comenzaremos la excursión en el bonito pueblo del Real de la Jara y junto a la Iglesia de San Bartolomé tomaremos la calle del mismo nombre para pasa junto al cuartel de la guardia civil, desde aquí cogeremos el sendero del castillo, sendero que en un corto recorrido nos conducirá hasta el Castillo del Real de la Jara, allí encontraremos el famoso mirador del castillo desde donde podremos disfrutar de unas maravillosas vistas de todo los que nos rodea, Navarredonda y los Bonales, El Real de la Jara, Sierra de Aracena, Sierra de la Tentudia, etc. Tras la visita nos dirigiremos al Castillo de las Torres, en bajada y atravesando primero una zona de pinos y después un pequeño arroyo llegaremos en breve a este majestuoso castillo, al que nos acercaremos por una antigua calzada romana. El Castillo se encuentra rodeado por una alambrada, por lo que nos acercaremos en lo posible para ver sus impresionantes muros, tan solo nos regresar un tramo sobre nuestros pasos para volver luego al Real de La Jara por el camino llamado del Callejón, entrando el pueblo hasta alcanzar de nuevo la Iglesia de San Bartolomé.

Saldremos de nuevo desde aquí para tomar el camino del Rodeo, una calle asfaltada que se aleja del casco urbano poco después comenzaremos a ver algunos huertos y cultivos de frutales, muy pronto veremos las marcas de pintura blanca y roja del GR-48 Sierra Morena, en el tramo comprendido entre Almadén de la Plata y El Real de la Jara, que, por cierto, coincidirá un buen trecho con nuestra ruta. Llevaremos poco más de un kilómetro cuando nos situamos en el puente que sortea el arroyo de la Víbora, no hace falta cruzarlo, ya que ya que nos desviamos hacia la orilla izquierda del mismo.

El siguiente tramo, fruto de la erosión del agua sobre las riberas, discurre por un estrecho pasillo entre el vallado y el propio río, aunque esa circunstancia cambia unos metros después. La vegetación en esta zona, aparte de los álamos, se caracteriza por la presencia, cercanos al lecho del río de juncos, mentas y algunos escaramujos; mas adelante tendremos que vadear el arroyo de la Víbora saltando de piedra en piedra; durante un breve momento caminaremos por tierras de Badajoz, pero este hecho dura poco, pues inmediatamente retornamos al sendero de la otra orilla, que ya no abandonaremos en lo sucesivo, ahora podremos observar un endemismo ibérico llamado tamujo o escobón de río, estas aguas cuentan con la presencia de especies como la nutria, el mirlo acuático, el Martín pescador, la estilizada cigüeña negra o las garzas real e imperial, que gustan de posar en las copas de encinas y alcornoques.

Resulta muy cómodo caminar por este sendero, pronto llegaremos a la confluencia del arroyo de la Víbora con el Rivera de Cala, estratégico enclave donde estrechan sus fronteras la provincia de Huelva, la provincia de Badajoz y la de Sevilla, donde nosotros nos hallamos, ahora debemos sortear varias portillas para salir al puente nuevo, desde donde vemos el puente antiguo, cruzamos la carretera como mucha precaución y nos vamos hacia el camino que viene del puente viejo, en dirección sur; por encima queda otra carreterilla asfaltada que tomamos a la derecha, con el Rivera de Cala a nuestra derecha igualmente. Seguimos avanzando en paralelo al río rodeados de árboles como fresnos, olmos y algunas vetustas encinas repartidas por el lugar, estamos llegando a la zona delimitada como área recreativa en este punto nos despedimos del GR-48, seguimos paseando plácidamente junto al río, ancho y remansado como en otros tramos, tanto que algunas charcas quedan fuera del cauce principal donde suelen tomar el sol los galápagos leprosos, si nos acercamos sigilosos podremos sacar una bonita foto.

A poco más de la mitad de la ruta, la pista vira hacia el este y se aleja progresivamente del Rivera de Cala; como norma general, siempre caminamos por la pista principal, pronto cogeremos por un vado hormigonado que se dirige al pantano de El Real, sitio perfecto para dar buena cuenta de los bocadillos y viandas que hemos portado en el zurrón para la ocasión. Volveremos sobre nuestros pasos para retomar el camino, sortearemos algunas cancelas y pasaremos por varias fincas hasta que el carril se encierra entre dos muros de piedra aquí podremos observar plantas típicas del bosque mediterráneo, como es el caso de la retama, el lentisco, la peonía, etc.

Poco a poco, el panorama se despeja y volvemos a encontrar campos más abiertos, la visión de las primeras casas y unas torretas, además de una corta subida, indican que estamos llegando al pueblo al que entraremos por la calle Murillo.

En el plano turístico El real de La Jara, es un importante eslabón del Camino de Santiago (versión Vía de la Plata) Igualmente, les recomendamos visitar la oficina municipal de turismo, en la calle Párroco Antonio Rosendo y su interesante museo de ciencias naturales, sito en la calle Real.